

**Véronique DASEN, *Des langes pour Artémis ?***

**Résumé :** L'embaillotement du nouveau-né et du nourrisson est souvent présenté par les auteurs modernes comme une coutume inscrite dans la longue durée, sans modification notable dans l'espace et le temps. D'une société et d'une époque à l'autre, elle se décline cependant avec des variantes qui peuvent être associées à des pratiques votives en Grèce ancienne. Les offrandes de vêtements dans les sanctuaires grecs sont bien documentées par les sources littéraires et épigraphiques. Dans les inventaires conservés, le nourrisson ne semble être présent qu'au travers des offrandes de vêtements maternels en remerciement pour un heureux accouchement. Différents indices permettent de suggérer que des langes furent aussi offerts à Artémis en sa qualité de kourotrophe lors d'un moment de transition associé à un changement de vêtement, peut-être en relation avec la pousse des dents.

**Abstract :** The swaddling of newborn babies and infants is often presented by modern authors as a longstanding custom, with no conspicuous transformation in time and space. Variations in the custom do however occur, which may be associated with votive practices in ancient Greece. Literary and epigraphic evidence records the votive offering of clothes in Greek sanctuaries. In the sanctuary inventories, the infant appears only through the offerings of his mother's garments as thanks for a happy delivery. Various aspects of the evidence suggest that swaddling clothes were offered to Artemis in her role as kourotrophos at a moment of transition associated with a change of clothes, possibly at the time of teething.